



TRIMESTRAL • AÑO XXIII • Nº 90 JUNIO 2021

ANCHOMUNDO

de las Misiones Escolapias



**Hilo directo con nuestros
colaboradores**



Renovación de votos y Ministerio de la Educación cristiana...

ANCHOMUNDO

es una revista trimestral que te informa sobre el Tercer Mundo, la Evangelización y la acción misionera de los Escolapios. Te invitamos a colaborar para construir un mundo de hermanos.

DIRECCIONES ESCOLAPIAS

CURIA GENERAL DE ROMA

Curia Generalizia dei Padri Scolopi
Piazza de' Massimi, 4 (San Pantaleo)
00186 Roma (Italia) Tel. 0668308858-
06 6840741 - Fax 066830 88 58
E-mail secgen@scolopi.net

Escola Pia de Catalunya

Ronda Sant Pau, 80
08001 Barcelona
Tel. 93 441 00 04 - Fax 93 329 57 03
E-mail: provincial@escolapia.cat

Casa General

Conde de Peñalver, 51
28006 Madrid
Tels. 91 725 62 74
Fax 91 713 06 16
E-mail: delegmisiones@escolapios.es

DEMARCAIONES DE ESPAÑA

Provincia Emaús/Aragón, Vasconia,
Andalucía

Oficina Provincial Escolapios
Avda. Academia General Militar, 80
50015 Zaragoza
Tfno: 876015830

E-mail: jesuselizari@escolapiosemaus.org

Provincia Betania

Gaztambide, 65
28015 Madrid
Tel. 911 213 750 - Fax 91 544 05 27
E-mail: provincial@escolapiosbetania.es





NUESTRA PORTADA

“Los niños son la esperanza que hace nacer a un pueblo”

(Francisco)

Edita:

PROCURA DE
MISIONES ESCOLAPIAS
Conde de Vilches, 4
28028 Madrid
Tel.: 915 436 310/917 257 200
delegmisiones@escolapios.es

Dirección:

José Antonio Gimeno Jarauta
Tel. 958 123 954 - 618742999
e-mail: jagimenojarauta@escolapiosemas.org

Secretaría y distribución:

Antonio Martínez

Consejo de redacción:

Jesús M^o. Lecea
Antonio Martínez
José Antonio Gimeno Jarauta
Primitivo Arnáez
Concha Domínguez

Maquetación:

En redacción

Déposito Legal:

M-7380-1999

Imprime:

Afanias

ANCHOMUNDO

de las Misiones Escolapias

junio 2021 • Nº 90

MIRADA RÁPIDA A LA REVISTA

2 Editorial

✓ En mis 84 años Y 60 de Sacerdote

3 Evangelizar educando

✓ La vida es una hermosa aventura cuando se ama

5 Hilo directo

✓ Mi Navidad misionera en... Nepal

9 Mundo misionero escolapio

✓ Camerún, reflexiones sobre la crisis anglófona

✓ Primera Pascua en Nkol-Ekong (Camerún)

✓ Presencia escolapia en ZIngane

13 Voluntariado

✓ Centro Calasanz en Santa Cruz de la Sierra (Bolivia)

15 El deber de agradecer

16 Miniproyectos

Estamos para atenderles en:

Procura de Misiones Escolapias (promies)

Conde de Vilches, 4 - 28028 Madrid

Tel.: 91 543 63 10 - 91 725 7200

E-mail: delegmisiones@escolapios.es

En otro horario puede dejarnos su mensaje o preguntar por Concha. Teléfono 91 401 75 22

También puede llamarnos al Teléfono 958 123 954 - 618742999 (José Antonio Gimeno) o enviar sus mensajes a e-mail: jagimenojarauta@escolapiosemas.org

EN MIS 84 AÑOS Y 60 DE SACERDOTE

José Antonio Gimeno Jarauta, Sch.P.

José Alfaro del Valle, escolapio

<<Cuando llegué a Kathmandú el 31 de diciembre 2020, se complicaron las cosas, y tuve que esperar un tiempo. Yo quería haber venido a “mis montañas” enseguida, y estar con mis gentes. Cuando, por fin, llegué a Siddhalek, en “mis montañas” de Nepal, mis vecinos más vecinos me organizaron por su cuenta una pequeña fiesta para celebrar mi cumpleaños: ¡eran 84 abrilés “del ala”!, que no se cumplen todos los días. Lo podéis ver en esas fotos. Todo sencillo, pequeñito. Era lo que tenían, como la limosna de la viudita aquella en el Templo de Jerusalén. Para mí no era tan importante como el Aniversario de mi Ordenación de sacerdote, que en el mes de abril fueron 60. Este agradecimiento vecinal tiene mucha importancia en el aspecto de relación personal y de evangelización. Con estas personas me ha sucedido lo que le pasó a Carlos de Foucauld con los “tuaregs” del desierto de Sahara. Según él escribe, estuvo muchos años (hasta su muerte allí) “desbrozando el camino”, sin poder convertir ni a uno solo. Lo mismo me pasa a mí, porque estoy en esta casa, pasando las mil y una desde 2015, cuando el terremoto en Nepal, rodeado de “caras serias”.

Pero esta celebración me ha dado a entender que la personas que me rodean empiezan a cambiar y ablandar el pensamiento y los corazones, seguramente por la cantidad de proyectos y cosas buenas con las que hemos ayudado desde España.



Os envío algunas fotos de la “festichola” que me organizaron.>>

Y como ha dicho antes el P. Alfaro, esa “festichola” de su cumpleaños no era tan importante como haber cumplido el 9 de abril los 60 años de sacerdocio. Aquellas gentes no podían entender qué fuera eso. Lo vivirá en soledad, pero intensa comunicación con Aquel que le había llamado a la vida cristiana hace 84 años, a la vida escolapia hace 68, y al sacerdocio hace 60, y a la misión con los más pobres en India y Nepal hace 27 años. Copio ahora algunos párrafos de la Carta que escribió en 2011: “En mis 50 de sacerdote”.

<<Resulta que, de buenas a primeras, sin apenas darte cuenta te percatas que se te ha pasado la vida en menos de un soplo, y ves que aquello de “cómo se pasa la vida” también va con-



tigo, y que sin permiso se te cuelan de rondón un montón de caprichos y manías que tú veías con pasivo en los que llamabas “viejos”, y decías: “Esto no va conmigo”. En concreto, se me han pasado ya en un santiamén, 50 años de mi vida de cura, 50. Ya sé que solo es un cinco y un cero, y que todos los años son iguales, pero en fin, los hombres solemos festejar los números redondos. No me gustan para nada estas celebraciones, pero creo que esta merece la pena. ¿A que sí? Cierto que es un acontecimiento personal y comunitario muy lindo. Las Bodas de Oro sacerdotales son palabras mayores que nos están pidiendo un signo de gratitud al Señor por este fantástico regalo.

-En Escolapios de Logroño, celebrando los 50 de Sacerdocio-

Y a esto te invito: a agradecer a Dios conmigo estos años de vida dedicados por completo a Él y a los niños. Para que reces por mí, para que sea generoso en mi respuesta y le ame mucho más. Anótalo y no se te olvide: es invitación personal, impostergable, irrenunciable, intransferible, y sin posibilidad de escape.

Y antes de pasar a otro asunto, te quiero pasar un pequeño secreto y que se quede entre los dos. Y es que acaba de visitarme mi querida e inseparable amiga la malaria. He pasado unas noches de “delirium tremens” que no te veas. Ya me estoy enderezando, pero sigo torcido, con los síntomas de la susodicha que ya te conté: fiebre, debilidad, desequilibrio, inapetencia, sin fuerzas ni ganas de nada, la máquina pensante con todos los tornillos sueltos, etc. Así que si lees alguna tontería más de las corrientes, ya sabes a qué se debe. Voy a tratar de acabar la carta con pie derecho, aunque ande torcido.>>



Evangelizar educando

La Vida es una hermosa aventura cuando se ama

*Reyes Muñoz Tónix, escolapio
Hogares Calasanz, Chiautempan, de México*

El P. Tónix dirige los "Hogares Calasanz de México" desde 1999, en que murió su fundador el P. "Chinchachoma". Esos Hogares son "la familia" de los niños de la calle, huérfanos o abandonados, hasta hacerse mayores. Escribe a los colaboradores que viven con ellos, las "tías y tíos", como se hacen llamar. Tías y tíos:

A migos todos y colaboradores en esta hermosa Obra de Hogares Calasanz que Dios nos ha confiado. Para todos, un fraternal saludo. Elevo mi oración humilde por cada uno de Ustedes y sus familias. ¡Qué grandioso es el corazón que tiene memoria! Pero más hermosos aún, hacer un recuento de lo que uno es, y decorar con sonrisas, con abrazos, con palabras de cariño, con su amistad, con su apoyo, todo lo que soy. Alabé y bendije a Dios por ser tan bueno, por ser un Padre de cariño y ternura, por estar siempre a mi lado, por mostrarme el significado del amor en la muestra más sencilla de lo divino: la vida y la amistad.

A Dios, lo conocí cuando niño, a muy temprana edad. Cuando oramos con los niños de Casa Hogar, me veo en ellos. Regreso tiempo atrás, y me miro. Me miro hablando con Dios, no más así, dialogando de lo mío y de lo suyo, sin discursos, sin reflexiones elaboradas, sin palabras raras. Me dijeron un día que Dios estaba en el cielo, levanté los ojos y no lo vi. A Dios no lo concibo lejos, inalcanzable, sino cercano, próximo. Siempre he creído que Él está a mi lado, que está aquí y ahora. Que tengo la dicha de llamarlo: "Padre", y la hermosa experiencia de escuchar: "mi hijo". Yo le digo: "te quiero", él me dice: "TE AMO". Entonces, yo ya no puedo decir nada. Todo en mí es una experiencia única de fe. ¡Me encanta el Dios de mi niñez! Me encanta escuchar la oración de los niños, su tono de voz, sus frases inconexas, con

sabor a nuevo. Cuando les escucho, un clima divino llena la sala, el comedor, el pasillo, el dormitorio. Dios está en el cielo, pero aquí también en la tierra.



Queridos todos, el "te amo, de Dios" me basta. Nunca busqué a Dios para pretender ser más bueno, más religioso; nunca lo he buscado esperando recibir algo a cambio. Cuando platico con Dios, hablo con él de la vida, del sol, del viento, de la familia, de los amigos, del mundo. Platico con él de cómo me siento, y en mi sencillez, también le pregunto: "cómo te sientes", "¿cómo estás?" Y cuando le veo "preocupado" por lo que está pasando en el mundo, yo le digo: "toma mis manos, aquí están. ¿En qué te puedo ayudar?". En mi imaginario experimento que Él sonríe y me abraza. ¡Cómo me gusta sentir el abrazo de Dios! Mi mejor oración es aquella en la que sobran las palabras, cuando ya no hay nada que decir. La fe es certeza, confianza, es verdad, pero a mí me gusta sentirla. Para mí la fe nunca ha sido religión. Mi modo de vivir con Dios es sencillo, no precisa de tantas reglas. Dios es oración, sacramento, pero también es risa, juego, canto y baile. Dios es alegría, comida, banquete. Dios es amistad, cariño, ternura. Dios es solidario, responsable, atento con quien más lo necesita. Dios es justo. Y, lo más hermoso, Dios es amor. Él no es poder. Es amor.

Me gusta sentir a Dios. De todas las hermosas narraciones que hay en el Nuevo Testamento sobre Jesús, las que más me encantan, son aquellas que describen a Jesús estando a solas con su Padre. Misterio de amor. El Hijo hablando con su Padre, el

Evangelizar educando

Padre hablando con su Hijo. Ambos unidos íntimamente por el Espíritu Santo en un eterno te amo. Santísima Trinidad, misterio del amor pleno y recíproco. El Hijo que le dice al Padre: “toma mi vida”. El Padre que le dice al Hijo: “en ti me complazco”. “ERES TODO LO QUE AMO”. El modo de amar de nosotros tiene que ser trinitario: amarnos por puro amor, sin esperar necesariamente algo a cambio. El amor recíproco es una bendición, jamás una obligación.

El acto de amor más sencillo es el más divino. Lo que redime al mundo, lo que en realidad lo cambia, es el amor auténtico, no el poder ni el dinero. Si amas a quien está a tu lado, estás siendo factor de cambio. Si amas la vida, lo que eres, lo que tienes, lo que haces, estás cambiando tu entorno. En la vida, hay noventa y nueve mil razones para estar mal. Una pandemia que lo cambia todo, un confinamiento que resquebraja toda estructura, principalmente la económica; un gobierno que no es eficaz, una sociedad en conflicto, un resquebrajamiento de todas las instituciones que pone en tela de juicio lo humano. Una familia, por qué no, que no es lo que tenía que ser, unos hijos o hijas que buscan nuevos horizontes, pasando por encima de los padres y las madres, generando un campo de batalla donde quedan un montón de heridas. Un mundo, en fin, que no es mundo sano, donde impera la vejación, la violencia, la corrupción, los secuestros, los feminicidios, ..., son razones suficientes para estar mal. Sin embargo, hay una razón para no sucumbir: el amor.

Por amor fuimos creados por Dios, por amor fuimos redimidos por su Hijo, por amor contamos con el auxilio del Espíritu Santo. Por amor el pecador cambia, por amor el hombre y la mujer se eligen para caminar juntos toda la vida. Por amor vienen los hijos, y se forma una familia. Por amor, uno es capaz de vencerse a sí mismo, y buscar la alegría del

otro. Por amor, vale la pena perder para ganar. Por amor, el dolor y el sufrimiento cobran sentido, y hasta la muerte cobra sentido. Por amor, sabemos que los silencios prolongados hacen mucho daño, no solo desgastan la convivencia, sino el alma. Por amor uno es capaz de dejar de mirarse, para mirar a los demás. Por amor vale la pena vivir esta hermosa aventura que es la vida.

Y lo que es más grandioso: por amor tiene sentido crear. ¡Qué hermosa es la relación con Dios que se sustenta en el amor incondicional!

Queridos tías y tíos, amigos todos, que coincidimos en la vida y en esta hermosa Obra de Hogares Calasanz. Les exhorto a buscar a Dios de corazón. A poner en las manos del Señor todo aquello que nos ocupa: nuestra vida, la familia, los amigos, la sociedad entera en este tiempo difícil de pandemia; los niños de nuestras Casas Hogar y las personas a las que ayudamos. Les exhorto a seguir haciendo lo que hacemos, sabiendo que somos solo siervos, cooperadores de Dios y nada más. Les exhorto a poner nuestra confianza en él, con tal pasión, y con tal fuerza, para que todo lo que amamos sea redimido y transformado. Y para que, al final de esta hermosa aventura, que es la vida, podamos alabar a Dios diciéndole: fui FELIZ, porque hice feliz a los que me diste. Y le presentemos a Dios como ofrenda, cuando llegue el momento, unas manos, un corazón, lleno de amor, con muchos rostros con sonrisas, en la espera de un abrazo eterno.

Entonces Él me dirá: “Hijo”. Y yo le diré: “Padre”. TE AMO.

HOGARES CALASANZ DE MÉXICO, CDMX

Volcán Ajusco # 17. Col. Volcanes. Tlalpan 14640. México D.F. Tel. 55 55-13-17-16

hogarescalasanzmexico@gmail.com

Mi Navidad Misionera en... Nepal

Entrevista al P. José Alfaro del Valle, escolapio.
Por Miguel Angel Malavía. En Vida Nueva 5.1.21

El escolapio riojano José Alfaro es el único misionero europeo en el país.

Ha fundado decenas de escuelas para las comunidades más pobres en el Himalaya.

A sus 84 años, el escolapio riojano José Alfaro es el único misionero europeo en Nepal, donde ha fundado en solitario decenas de escuelas en los diez años que lleva en el país. Una aventura inspirada a un tiempo en las páginas de la Biblia y en las del Quijote, como refleja su anterior trayectoria misionera hasta llegar a las montañas del Himalaya: otra década en la vecina India y, primeramente, en Buenos Aires, donde pasó 28 años en las villas miseria; y coincidió con el Arzobispo, Bergoglio, siendo él máximo responsable de los escolapios, y el actual Papa el superior de los jesuitas.

Su secreto, si es que hay alguno, es abrazar en primer lugar a las comunidades locales en su lengua: "Les canto el himno del país en nepalí, para que sepan que no soy un extraño". Acompañado de su libreta, llena de expresiones coloquiales en la lengua local con las que poder entablar relaciones de cercanía con la gente, además, siempre lleva consigo un Evangelio en nepalí con el que reza cada día.

Dominio de las lenguas autóctonas

Uno de los recursos de Alfaro para haber llegado al corazón de tantísimas personas en culturas absolutamente diversas es su dominio de las lenguas autóctonas. Así,



Noticias

Mons. Carlos Curiel, nuevo Obispo de Carora en Venezuela



Con gran alegría les comunicamos el nombramiento que el Santo Padre Francisco ha hecho a nuestro hermano, Mons. Carlos Curiel, como Obispo de Carora en Venezuela. Junto con toda la Orden le deseamos que el Señor lo bendiga en este nuevo servicio que le ha sido confiado en su diócesis natal.

S.E. Mons. Carlos Enrique Curiel Herrera, Sch. P., nació el 4 de julio de 1960 en Carora, Estado Lara, Venezuela. Antes de ingresar en el Seminario, estudió Medicina y Cirugía en la *Universidad de Los Andes* de Mérida de 1978 a 1985 y ejerció la medicina durante varios años. Ingresó en la Orden de los Padres Escolapios y estudió Teología en el *Instituto de Teología para Religiosos* de Caracas. Hizo su profesión religiosa el 2 de agosto de 1993 y fue ordenado sacerdote el 27 de diciembre de 1997.

Ha ejercido su ministerio escolapio en varios colegios de Venezuela como profesor, educador y director y en algunas comunidades religiosas de Escolapios como Rector. En Bolivia ha ocupado los cargos de párroco de Apóstol Santiago en Anzaldo, rector de la comunidad de escolapios del colegio Virgen de las Escuelas Pías, consultor y asistente de la viceprovincia de Brasil-Bolivia y vicario general de la archidiócesis metropolitana de Cochabamba. El 27 de diciembre de 2018 fue nombrado obispo titular de

Noticias



Carinola y auxiliar de Cochabamba y recibió su consagración el 19 de marzo de 2019. El 30 de marzo de 2021, el Boletín de la Oficina de la Santa Sede publicaba el nombramiento del obispo de Carora (Venezuela).

Escolapios en INDONESIA. Renovación de votos y Ministerio de la Educación cristiana

Con gran alegría se ha celebrado la renovación por segunda vez de los votos de los Juniores que residen y estudian en la Comunidad de Yogyakarta. La celebración fue presidida por el Rector, P. Víctor Gil, el pasado domingo 18 de abril. Damos gracias a Dios por estos jóvenes: Emanuel Keno, Blasius Wolfgang Haki, Yohanes Donbosco Tikneon, Sefrianus Kolo, Gregoriant Angelo Bere, Nathanael Bruno Taus y Marius. Estos mismos jóvenes, el martes 18 de mayo recibieron el Ministerio de la Educación Cristiana de manos del P. Víctor Gil, delegado del Padre Provincial para la ocasión. El Ministerio de Educación Cristiana “consiste en ser reconocido y confirmarse como educador cristiano mien-



además de su lengua natal y del francés, el inglés, el griego o el latín, domina a la perfección el tamil, el hindi, el mundarí (el propio de la casta de los intocables), el santalí, el nepalí. Y el quechua, que utilizaba en Argentina con las comunidades dispersas en los Andes. En un contexto en el que estos grupos tendían a olvidar el uso diario de su lengua aborigen, por un cierto sentimiento vergonzante, este misionero español la potenció enormemente y la fijó en dos gramáticas que fueron incluso editadas y premiadas por el Ministerio de Educación argentino.



Pero el hacerse uno con los suyos va mucho más allá de la lengua en el caso de este religioso. Así, cada vez que llega a una comunidad para fundar una escuela (“nunca en las ciudades, sino en las zonas olvidadas, donde no llegan el Estado ni otras instituciones”), él se prepara un chamizo pegado a la construcción en el que duerme cada día mientras levantan las aulas y se asegura de que, una vez fundada, ya pueda andar por sí misma. Entonces, cuando ya hay un equipo de profesores asentado y los alumnos tienen garantizado el acceso a la educación, es cuando se marcha y va en busca de otro lugar marcado por la pobreza para fundar otra escuela, dejando la anterior en manos “de quienes quieran cogerla, ya sea una Congregación o la diócesis del lugar”.

“Mi carisma –reitera– es ese: abrir camino y que luego, una vez muerto y que sea uno con la tierra, otros pasen por encima de mí”.

Con los intocables

Declarado “converso” a través de la pobreza, que es la que configura íntimamente su vocación, un apasionado Alfaro cuenta



cómo, en la India y en Nepal, siempre le ha movido el afán por apoyar a las comunidades

más marginadas, muchas de ellas pertenecientes a la casta de los intocables, presente en ambos países. Una lacra, lamenta, que está tan extendida a nivel social (y eclesial) que dificulta muchísimo su labor de “llevar la educación a los más pobres”.

Pero rendirse, jamás es su opción... “Muchos consagrados compiten entre sí por ir a las grandes ciudades, en busca de barrios ricos, y hacer las escuelas más caras. Yo voy a las zonas marginadas, preferentemente hacia los últimos, y con aulas dignas, pero muy sencillas y humildes”.

Así, con muy poco dinero, que le llega en buena parte de amigos de España a los que cuenta su día a día por el Himalaya (son emblemáticas sus cartas fotocopiadas, que manda periódicamente a su red de contactos más cercanos), saca adelante sus escuelas.

Intermediario entre Dios y sus pobres

Desde su gran sentido del humor, Alfaro, quien apunta que “voy llegando a la segunda juventud”, se alegra de haber “correteado” por todo Nepal, al modo de “un mero intermediario entre Dios y sus pobres”. Una inmensa experiencia por la que tiene algo claro: “Es Él quien los cuida, no yo. Ni quiero ni tengo ni me gusta el dinero... Me siento totalmente libre de esa ‘maldición’. Por eso, todo lo que recibo lo uso para ir remediando los problemillas de la gente. Hay que ayudar todo lo posible, pero siempre sin perder la paz y la alegría”.

Así, además de con las escuelas, apoya a las comunidades locales con “caminos, dispensarios, salones, escaleras, luz eléctrica, agua potable, canales de riego, templos hin-

Noticias

tras se prepara progresivamente al pleno ejercicio de la misión escolapia; descubrir y experimentar el ministerio escolapio como misión educativa e interiorizar las Constituciones desde la perspectiva de nuestro ministerio” (FEDE num. 89). Sea todo para gloria de Dios y utilidad del prójimo.

Viceprovincia de las Californias. 15 años de HOCATI (Hogar Calasanz Tijuana)



Hocati. nuestro hogar de menores celebra 15 años de proveer un hogar a niños, niñas y adolescentes en situación vulnerable, de defender sus derechos. Han sido 15 años de trabajo duro y constante, de lucha con la ilusión de que nuestros menores tengan todos los cuidados y atenciones acordes a su etapa de vida. La ilusión principal es que tengan un desarrollo integral, que les permita ser independientes rodeados de mucho amor.

Ordenación diaconal y Profesión solemne

El 28 de mayo pasado, nuestro hermano Gustavo Munduyu ha emitido sus Votos perpetuos en la parroquia San Pedro de Kikonka en manos del P. Evaristus Akem, Superior provincial de la Provincia de África Central. Este feliz acontecimiento se ha visto realizado con la presencia de Monseñor Eduardo Kisonga, obispo auxiliar de la archidiócesis de Kinshasa. Estaban presentes una veintena de sacerdotes, muchos religiosos y religiosas y un

Noticias

gran número de fieles que llenaban la iglesia.

EL 29 de mayo, ha recibido la ordenación de Diácono de parte de Monseñor Kisonga en la misma parroquia. Estaba también presente el obispo emérito de Idiofa, Monseñor Mbwol Mpassi.

Durante la homilía, Mgr Kisonga ha recordado la misión del diácono que consiste en ser un servidor.. Ha pedido al nuevo diácono que sea hombre de oración, que debe vivir según la Palabra de Dios y el cumplimiento de los tres votos evangélicos.

En las palabras de agradecimiento, Gustavo ha manifestado todo su reconocimiento a sus superiores, a su comunidad, a sus formadores, así como a su familia, particularmente a su hermano mayor que lo ha protegido siempre después de la muerte de sus padres. Ha leído en plena asamblea las palabras de acogida y de ánimo que el P. General ha dirigido al nuevo diácono. Después de las celebraciones litúrgicas, la fiesta ha continuado con una comida ofrecida preparada para la ocasión. La Orden de las Escuelas Pías y particularmente el Vicariato escolapio de Congo se siente feliz de acoger a un nuevo diácono de votos perpetuos.

Destacamos la presencia activa de las Hermanas Calasancias que han hecho todo lo posible por el éxito de este doble acontecimiento. Agradecemos al Señor por la vida de nuestro hermano Gustavo e imploramos a Dios que le reserve un ministerio fructífero.

dúes, budistas y protestantes, programas de salud y de prevención del suicidio, alimentación en los centros de enseñanza, apoyo a los parados...". Una labor ingente en la que tiene un principio esencial: **"No miro la casta, la posición social o la religión de la persona"**. En este momento, lo que más le alegra es "dar de comer a 3.600 niños de 44 escuelas del Gobierno. A ellas, por ser gratuitas, asisten los más pobres".

En cuanto a la pandemia, observa que, si bien al principio no hubo muchos casos, hoy esta se ha extendido bastante debido a los **inmigrantes nepalíes que trabajan en la India y en los países árabes**. Personalmente, tras muchos meses de confinamiento, en los que no pudo viajar a la capital y perdió la validez de los documentos que necesita para permanecer en el país, tuvo que afrontar un complejo proceso burocrático para renovarlos.

A solas con su belén

Sobre la celebración de la Navidad, Alfaro destaca lo especial que es pasar esta fiesta "en las montañas, a mi aire, poniendo en un rincón un belencito que le compré a unos amigos chinos. Lo adorno a mi manera y le canto por lo bajinis el 'Noche de paz' o 'La marimorena'. Aquí me siento acompañado por mi ángel de la guarda y por aquellos otros que cantaron por primera vez el 'gloria a Dios y paz a todos los hombres'". "Como son espíritus –añade con retranca–, no han envejecido y cantan con el mismo timbre de voz".

"Para ver aquí a un católico –concluye con su estilo apasionado y jocoso–, tengo que mirarme al espejo... Soy el único que anda por estos andurriales. Mi trabajo de evangelización, aparte de la ayuda en esos asuntos materiales, consiste en desbrozar el camino y, como el Bautista, preparar la llegada de Jesús, predicando la Buena Nueva con la vida. **Algún día, que yo no veré, también aquellos hermanos nuestros cantarán con alegría y fe en su lengua nepalí: 'Hacia Belén va una burra...'**".

Mundo misionero escolapio

Camerún, Reflexiones sobre la crisis Anglófona

P. Emilio Calceña, Sch.P.

La crisis anglófona es una realidad muy seria desde cualquier punto de vista sincero, que se adentra ya en el tercer año. Dentro y fuera de Camerún, muchos aún la niegan. Puede haber tantas visiones como experiencias particulares, pero hay muchos puntos en los que gente con mente abierta coinciden, deploran y sufren. Yo personalmente, con otros muchos, hemos experimentado su horror, algunas veces a corta distancia. Expreso brevemente mi visión, basada en una experiencia directa de esta crisis.

Es el resultado de muchos fallos humanos, a nivel histórico y en el día a día hasta hoy: falta de visión, de amor real por la humanidad, un exceso de egoísmo que afecta, tanto a los actores personales como a poderes regionales o mundiales, a quienes todo les importa muy poco, más allá de sus intereses personales o nacionales. Este es el origen de todas las catástrofes y guerras de la historia. Pero ahora nos afecta directamente a nosotros: a nuestro país, a nuestro pueblo, a las diferentes regiones, de manera especial a las Provincias del Suroeste y Noroeste.

Produce escalofríos ver cómo la situación se ha deteriorado desde el comienzo, cuando todo se podría haber solucionado con un poco de diálogo y rectificación. Ahora solo vemos que todo va a peor, que no hay esperanza en el horizonte, que no existe ni una chispa de luz, de buena voluntad por algunas de las partes envueltas. Se dice que

incluso hay personas –entre nosotros– a quien interesa que la guerra continúe. ¡Increíble! ¿Cómo puede ser verdad!

Mientras tanto, vemos gente y más gente afectada, muchos muriendo como activos luchadores o militares, o ‘por casualidad’, muchas familias destrozadas, casas y casas quemadas, pueblos y aldeas abandonados, personas desesperadas huyendo a toda costa, dentro o fuera del país. Y aquellos que permanecen, con un futuro muy incierto: dificultades para sembrar, precisamente en esta época (así que, ¡hambruna en el horizonte!). Aquí se vive al día –o al año–. La naturaleza ayuda, pero en tiempo de guerra, negocios cerrados, no hay transporte, incluso dentro de ciudades como Kumbo, escuelas cerradas. En fin, un desastre. Cada día aparecen imágenes hirientes en los medios sociales: personas descuartizadas, decapitadas, muertos de ambos bandos, algo que inunda a uno de tristeza. Y ¿nadie está dispuesto a hacer algo?

Debería ser, en primer lugar, desde dentro: personas con autoridad. Hay aliento, pero son pocas o se han cansado; en el campo político, social o religioso. Debería unar su autoridad moral. Parece que se ha perdido el coraje o la perseverancia. Quizá la gente en general debería hacer más. Manifestaciones no violentas contra la violencia, al estilo de Ghandi. Claro, que los que tienen



Mundo misionero escolapio

la fuerza son muy expeditivos, no se andan por las ramas, y nadie quiere ser el primero en morir o en ir a prisión. Pero si las masas insisten una y otra vez, les será más difícil no escuchar sus lamentos.

En segundo lugar, desde fuera. Una de las cosas que me llaman más la atención es el poco interés que la situación en Camerún ha suscitado en los poderes y organizaciones internacionales. No hay noticias, nadie oye, todo está bajo control, incluso dentro de Camerún. En este sentido, el gobierno de Camerún está haciendo una labor admirable. Pero hay otros medios de llegar a la verdad, instituciones y ONGs internacionales, que pueden dar la voz de alarma y hacer algo. Pero no, día tras día Camerún no sale en las noticias. Cuatro personas mueren en accidente en Mongolia o en cualquier otro rincón del mundo, y todos nos enteramos. Aquí muere gente todos los días, se queman casas todos los días, y nadie se entera. Como si Camerún no fuera de este mundo. (Bueno, 8 de febrero: Camerún mencionado en la primera página del Washington Post; algo es algo). Y me llama muchísimo la atención que aún desde Roma –Santa Sede– no hay ni una mínima reacción apreciable. ¡Increíble!

La verdad es que no hay una solución violenta a esta crisis, que si el gobierno consigue derrotar a todos los rebeldes, que si la paz vuelve a las regiones del Noroeste y Suroeste (¿la paz de los cementerios?), la situación nunca volverá a ser la misma. Será todavía más evidente que esa región del país es rebelde, maldita, que debe ser aplastada y sus habitantes tratados como esclavos.

Otro aspecto es que la paz, sin más, no es un valor absoluto. Paz sin justicia no está en el Evangelio. Jesús murió en la cruz porque quería justicia y paz. Ahora, a la derecha del Padre, es el Garante de la justicia y el Señor de la paz. Fue S. Pablo VI quien dijo: “si quieres paz, trabaja por la justicia”. (V Día Mundial de la Paz -1972; mencionado también por S. Juan Pablo II en el XXXI Día Mundial de la Paz, 1998).

En tercer lugar, la persona humana es un valor absoluto. Exige un absoluto respeto, honor, verdad, libertad, justicia y paz, relaciones fraternas... (Cf. algunos párrafos de la Carta de los Obispos de la Provincia Eclesiástica de Bamenda, a raíz de los acontecimientos del 1 de octubre del 2017). Todas las otras realidades: naciones, gobiernos, líderes de cualquier clase... son realidades relativas o desempeñan roles provisionales. Pero, las personas humanas, todas y cada una, creadas a imagen de Dios, merecen todo honor y respeto. Aspectos como diálogo, verdad, sinceridad con los otros, capacidad para perdonar y aceptar perdón... estas son valores absolutos.

No tenemos otra esperanza, no tenemos otros medios. Todo lo que el hombre y la mujer de a pie puede hacer ahora es rezar y rezar. Y ser solidarios con los que sufren y con las personas de buena voluntad. Que la gracia de Dios y la autoridad de su Cristo puedan ablandar la mente y el corazón de aquellos que pueden hacer algo en favor de nuestro pueblo sufriente en ese rincón de nuestro país. O provocar algún suceso providencial que obligue a todos a hacer algo. ¡Todo es tan triste, tan lamentable! ¡Señor, ten compasión de tu pueblo!

Mundo misionero escolapio

Primera Pascua en Nkol-Ekong (Camerún) La ternura de Dios en el ser humano

Pura Barreiro, Calasancia
Comunidad de Nkol-Ekong y Yaoundé

Se crece el corazón cuando una tiene la gracia de encontrarse con gente sencilla, que desde la vivencia providencial de lo cotidiano, respiran a Dios y lo transmiten, no solo en sus reflexiones, sino más bien en su forma de vida, en la que reflejan esperanza y fortaleza, que nacen de los continuos contratiempos, necesidades y dificultades con los que se encuentran cada día. *“Yo no puedo perder mi sonrisa ante el dolor, cuando María sostuvo el cuerpo muerto de su Hijo sin derramar sus lágrimas”*, estas fueron las palabras de una mamá de 82 años que nos recibió en su casa, cuando nos acercamos a ver a su hija enferma.

Cualquier servicio que hacemos, sea cual sea el lugar, nos aporta una gran riqueza humana cuando lo vivimos como don, y este ha sido para nosotros el regalo de esta Semana Santa y que brevemente compartimos con vosotros.

Las dos comunidades que estamos en Yaoundé y Nkol-Ekong, hicimos un pequeño proyecto Pastoral para acompañar la acción parroquial en este tiempo tan especial. Lunes Martes y Miércoles Santo, nuestras hermanas jóvenes, nueve en total, se distribuyeron para vivir y animar a los niños y jóvenes de Nkol-Ekong, organizaron diversas actividades en las que hubo mucha asistencia y participación, se vivieron de verdad momentos bonitos, que llegaron no solo al corazón de quienes asistieron, sino que también fue una grata sorpresa para esta pequeña población, que no habían vivido algo así en su historia. Fue impresionante el Vía



Crucis, que comenzó en la Iglesia parroquial situada a unos 5 Km, y en el que durante el trayecto se nos ha ido uniendo gente de los pueblos.



Las tres hermanas mayores del grupo, animamos el Triduo Pascual en distintos poblados de la parroquia; fue realmente un tiempo de gracia para cada una, una oportunidad más para caer en la cuenta de que Dios no necesita de grandes cosas para hacerse presente en nuestras vidas, le basta con “dejarle hacer”, a través de quienes se expresan tal como son, y viviendo en un continuo agradecimiento por cada detalle que reciben por sencillo que sea.

Fueron una grata sorpresa los momentos de compartir; lo hacían desde su vivencia sencilla, sin el menor respeto humano, Expresaban el hambre que tenían de atención y formación, sobre todo para sus hijos, ya que son conscientes de las pocas posibilidades que tienen para cubrir muchas necesidades, y el peligro que estos tienen de meterse en la droga o el abandono.

Tras las celebraciones visitamos y llevamos la comunión a los enfermos y personas mayores que no se podían desplazar; una vez más pudimos palpar la miseria en la que muchos viven y la gran impotencia que se siente ante tanta pobreza.

Muchas son las razones que nos empujan a ser una presencia esperanzadora en esta realidad, y a poner nuestro grano de arena, por pequeño que sea, pero de corazón. Dios suple con creces nuestra pequeña capacidad.

Continuaremos en el empeño de una vida más digna para todos, y manteniéndonos siempre atentas a lo que Dios nos va enseñando cada día a través de ellos.

Mundo misionero escolapio

Presencia escolapia en Zingane (Burkina faso)

P. Roger BABENE, Sch.P

El país de los hombres íntegros, Burkina Faso, acoge desde el año 2017, precisamente el 28 de septiembre, a los primeros escolapios para una misión en la diócesis de Diébougou, en la parroquia Nuestra Señora de la Paz “María Taw” (“Colina de María”, en lengua Dagara). Desde entonces, los sucesivos equipos persiguen siempre el mismo objetivo fundamental. Se trata de la construcción de un complejo educativo para una mejor educación de niños y jóvenes de acuerdo al carisma de la Orden.

Nuevo equipo de Fundación



Nuestra Misión

Para el curso 2020-2021, la Comunidad en Zingane cuenta con cuatro escolapios: P. Roger BABENE de S. Esteban de Smatite; el diácono Bruno BARAYE de S. Juan M^a. Vianney; el hermano Bernard BADA del Santísimo Sacramento; y El P. Víctor DIOUF, actualmente en formación en el Instituto Madre de Cristo en Bobodioulasso.

La parroquia Nuestra Señora de la Paz María Taw tiene 22 pueblos reagrupados en nueve Comunidades Cristianas de Base (CCB). La Comunidad de Escolapios interviene no solo en las celebraciones dominicales, sino también en la coordinación de las actividades paraescolares, la catequesis escolar, las peregrinaciones de niños y jóvenes y los movimientos de la juventud.

Para llevar a cabo esta misión, la comunidad está entregada no solo a la cultura vocacional, sino a poner en marcha el Movimiento Calasanz, una organización escolapia que procura y persigue el mismo carisma de la Orden.

Dicho movimiento que comenzó el 1 de diciembre de 2019 está en estrecha colaboración con la misión de los Padres escolapios en Burkina Faso.

Es preciso notar que la Comunidad de Koper, donde residen los escolapios, a pesar de los numerosos pueblos y un grandísimo número de niños, no dispone de una sola estructura preescolar. Precisamente para responder a esta necesidad que gangrena el mundo educativo, la Diócesis ha solicitado la venia de la Orden de las Escuelas Pías, en cuyo carisma se encuentra la respuesta adecuada.

Soñamos con que la misión de los escolapios en la diócesis de Diebougou no sea una misión cómoda. Nosotros desde el corazón del carisma escolapio vemos la precariedad, el aliento de miseria que emerge de la población en ciertos meses del año. ¿Somos capaces de darles de comer? ¿de beber? Ahí están, para mí, los desafíos a tener en cuenta para una verdadera y real implicación de la población, incluso apropiación, del mensaje educativo que proclamaremos a sus oídos. Porque como se suele decir: “Ventre vacío, no tiene oídos”.

Que el Señor nos ayude a encontrar personas de buena voluntad para la puesta en marcha de las estructuras del complejo educativo, para la gloria de Dios y sobre todo la salvación de los niños y los jóvenes.

Todo es gracia. Dios es fiel. Unión de oraciones

Fraternalmente, padre Roger BABENE de San Esteban de Samatite.



Voluntariado

“Centro Calasanz” en Santa Cruz de la sierra (Bolivia)

Javier Negro, escolapio

El estilo integral de educación escolapia supone llegar a la persona en los distintos ambientes y momentos en que se mueve y hacerlo en unión con los demás agentes educativos (familia, profesores, catequistas, educadores, etc.).

En este marco se sitúan los “Centros Calasanz” de Itaka–Escolapios en Bolivia, que son lugares insertos en su contexto social, que crean identidad y comunidad, y a su vez, sirven de nexo de unión entre las diferentes realidades de la presencia escolapia, complementando y enriqueciendo la tarea que se desarrolla en Escuelas y Colegios, Parroquias, Internados, Residencias... aportando el plus que supone la voluntariedad, la libertad, y la gratuidad que implica la participación en los mismos, haciendo posible ofrecer espacios, ac-

tividades e iniciativas que permitan ir más allá del encuentro formal semanal, haciendo que el **M o v i m i e n t o** Calasanz gane así en referencia educativa.



Los escolapios estamos desde diciembre de 2018 en una nueva presencia en la ciudad de Santa Cruz, ubicada al oriente boliviano, en una zona popular de escasos recursos y queremos poder ir implementado los proyectos que la Escuela Pía promueve en otras latitudes, que hacen posible la evangelización de los niños, jóvenes y adultos, preferentemente pobres, que les permita vivir felices y en libertad construyendo una sociedad más justa y fraterna.

Para ello es necesario contar con unos locales y espacios físicos adecuados con su correspondiente mobiliario, recursos y materiales. Una planificación coordinada con los demás agentes educativos de la presencia. Una disponibilidad de personas que puedan responsabilizarse de las distintas tareas.

Toda esta plataforma de misión está llamada a convocar el mayor número de personas posibles impulsando la iniciativa y el



Voluntariado

protagonismo de los jóvenes, fomentando el voluntariado, como propuesta de crecimiento personal y de transformación social donde los niños y jóvenes puedan contar con la referencia de educadores “jóvenes mayores”, más cercanos en sensibilidad y vivencias, y con un talante educativo acorde con la propuesta del Centro... Además de la presencia de educadores adultos de la Comunidad Cristiana Escolapia, de la Fraternidad Escolapia, religiosos escolapios...

Además, y teniendo en cuenta la realidad local, sus necesidades y posibilidades, queremos ofrecer actividades orientadas a:

- Promover y fomentar la cultura y las capacidades artísticas de niños, niñas, jóvenes y adultos (danza, teatro, pintura)
- Fortalecer el pensamiento crítico (cine-foro, debate)
- Fortalecer las competencias básicas del aprendizaje escolar (tarea dirigida, refuerzo escolar, animación lectora, cuentacuentos)
- Ofrecer espacios lúdicos para contribuir al desarrollo sano de niños y jóvenes (deporte, ludoteca)
- Potenciar el crecimiento espiritual y el sentido religioso de la persona (Movimiento Calasanz, equipo de liturgia, grupos bíblicos)
- Ofrecer espacios de acción comunitaria para motivar el com-

promiso social (Cáritas, campañas solidarias)

- Ofrecer acompañamiento familiar que complemente el proceso educativo (escuela para padres, orientación personal y familiar).
- Ofrecer planes de formación permanente para mejorar la calidad educativa y humana para niños, niñas, jóvenes y adultos (talleres de formación, charlas)
- Ofrecer experiencias de voluntariado social

Para fortalecer las propuestas educativas del “Centro Calasanz” de Santa Cruz, Bolivia, necesitamos:

- Dotar de material didáctico y pedagógico (cuadernos, colores, cartulinas, tijeras, pegas, hojas, lápices, reglas, marcadores y borradores para pizarras acrílicas, etc.) las salas donde se atenderán a los niños en las actividades de apoyo escolar.
- Contar con una ludoteca para el trabajo con los niños que participen.
- Disponer de material deportivo, sobre todo, balones para poder desarrollar actividades deportivas.
- Equipar una sala de lectura para niños.
- Mesas y sillas para los niños.

Somos las manos para hacer todo esto, y ponemos nuestras vidas. ¡Necesitamos los materiales!

El deber de agradecer

Agradecemos a los donantes que van haciendo realidad varios de los proyectos:
Donantes y bienhechores:

Miguel Claudio Sánchez Barbudo Ruiz-Tapiador (Salamanca) - Eduardo Martínez Abad (Valencia) - Pedro Ontoria Oquillas (Sta. Cruz de Tenerife) - Rosa Martínez Jiménez (Granada) - Anónimo 62 (Oviedo) - M^a. Begoña Fernández Alonso - Raúl Regidor Arenales - Colegio La Inmaculada AMPA (Getafe) - Sisinio Aldea Cabrerizo (Zaragoza) - Anónimo68 (Alcañiz) - Manuel Monreal Casamayor (Zaragoza) - M^a. Jesús Alvarez Baena (Madrid) - Raquel Cortizo Amor (Getafe) - M^a. Angeles López Rodríguez (Granada) - Máximo Cruz González (Alicante) - Salvador López Pereda (Portugalete) - Conxita Box Carratalá (Barcelona) - José Luis Mora García (Madrid) - Daniel Argomániz Esteban (Zaragoza) - Julio Montero Moral (Madrid) - Purificación Hernández Vicent (Jávea) - Anónimo80 - M^a. Mercedes Nieto Maestre (Salamanca) - Francisco Suñer Adam (Algemesí) - Anónimo 87 (Zaragoza) - Antonio de la Torre Alcalá (Madrid) - M^a. Dolores Bernal Marín (Madrid) - Leoncio Muñoz Bueno (Zaragoza) - Manuel J. Esteban Barriendos (Las Rozas) - M^a. Victoria Arnal- Emilio de Barutell (Valencia) - M^a. Sagrario Lacarra Cabrerizo (Madrid) - Jon Mendizábal Olaizola (Pamplona) - Francisco Manuel Amador Sánchez (Granada) - José Luis Cantón Garbín (El Ejido) - Emilio Martín Pulido (Madrid) - Anónimo22 (Santander) - Juan Antonio Bastida Cascales (Sariñena) - Francisco Joaquín Oteiza Bustos (Andosilla) - Anónimo114 (Madrid) - Anónimo116 (Barcelona) - Angela Sobrino Garijo (Collado Villalba) - Josep Andreu Ferrer Solivares (Gandía) - Nieves Enjuanes Marco (Barcelona) - Demetrio Bel Cortés (Zaragoza) - María Muñoz Delhom (Beniparrell) - Jesús Aísa Fernández (Zaragoza) - Amelia Alfaro Rico (Soria) - M^a. Teresa Gonzalo Alfonso (Soria) - Jesús Martínez Cebollada (Zaragoza) - M^a. Carmen González Pindado (Pozuelo de Alarcón) - José Antonio Fernández González (Pozuelo de Alarcón).

Proyectos conseguidos

- E500. Bolsa escolar para niños desfavorecidos de MALIBÉ (Barrio de Libreville)** Los escolapios de esa presencia están muy sensibilizados con la situación de analfabetismo de niños y jóvenes del barrio, porque los padres encuentran enormes dificultades para pagar la escolarización de sus hijos. Ayuda: 3.000 euros
- E501. Comedores escolares Nepal.** En este momento, lo que más alegra al P. Alfaro es dar de comer a 3.600 niños de 44 escuelas del Gobierno. A ellas, por ser gratuitas, asisten los más pobres. Colaboración: 2.000 euros.
- E502. Niños de la calle de Kikonka (RDC).** La Comunidad de Escolapios de Kikonka, con motivo de la pandemia, refuerza sus compromisos de promover la dignidad humana de tantos niños que pululan alrededor de la casa, escuela y parroquia, para proporcionarles unas condiciones de vida más humanas. Ayuda: 2.000 euros
- E503. Hogares Calasanz de Chiautempán (México).** En estos tiempos de pandemia, los educadores, tíos y tías, cuidan de los niños con más solicitud y les enseñan a cuidarse y a cuidar de todos. Colaboramos para que no les falte nada de lo necesario para vivir felices. 2.000 euros.



MEMORIAL P. MARIANO BLAS, MISIONERO EN CAMERÚN

Para honrar la memoria de nuestro querido y admirado P. Mariano se pretende recabar fondos en favor de las Obras escolapias del Camerún, Misión que él llevaba en su corazón. Recaudado: 25.063 euros – Becas: 23.410 euros – Remanente: 1.653 euros.

A LOS MISIONEROS

Mandad a la Procura de Misiones Escolapias vuestros miniproyectos. Cuando lo hagáis, acordaos de mandar fotografías que ilustren vuestras necesidades. Del mismo modo, los que veáis cubiertas vuestras expectativas escribid y mandad fotos de lo realizado. Los lectores, donantes y nosotros os lo agradecemos.

Miniproyectos Misioneros Escolapios

A LOS LECTORES, DONANTES Y BIENHECHORES

En esta sección presentamos pequeños objetivos (los llamamos miniproyectos) a favor de nuestras misiones. Los numeramos, en una única serie progresiva a partir de E1 (= Escolapios, miniproyecto nº 1). Conservaremos siempre el número asignado a cada proyecto, al que podrás hacer referencia en tus donativos. Iremos dando información a medida que se vayan alcanzando los objetivos.

MINIPROYECTOS

- E504. Operación pierna joven vulnerable (Camerún).** Como consecuencia de un accidente hay que operarle para que no se gangrene. 900 euros.
- E505. Reconstrucción vivienda familiar en Bata (Guinea ecuatorial).** Escolapios colaboran en la reconstrucción de casas derribadas por la pasada explosión, algunas son de nuestros alumnos del Colegio. 3000 euros.
- E506. Centro Calasanz. Santa Cruz de la sierra (Bolivia).** Equipamiento del centro y atención a unos 30 niños/as con actividades de apoyo escolar. Dotar de material didáctico y pedagógico (cuadernos, colores, cartulinas, tijeras, lápices, reglas, marcadores y borradores para pizarras acrílicas, etc.) las aulas escolares. Equipar una sala de lectura con mesas y sillas para los niños. 3000 euros.
- E507. Proyecto de agua potable para el poblado (Nepal).** Los manantiales son muy abundantes pero están muy alejados de la población; las mujeres y las chicas tienen que ir por las mañanas a buscar el agua para el consumo del día. Para motor, tanque y tuberías necesarias: 2.500 euros.
- E508. Colonias de verano en tiempo de pandemia (Escuelas Pías Africa Oeste).** Se han programado actividades educativas y de entretenimiento, durante 21 días, para niños y jóvenes más necesitados, en turnos de mañana o de tarde. Colaboración 3000 euros.

BONO DE RESPUESTA

Ayúdanos con tu apoyo económico. No olvides de indicar la destinación de tu donativo. Si nada indicas, entendemos que dejas a nuestra iniciativa tu asignación. Los donativos ya sabes que se pueden enviar por:

GIRO POSTAL O CHEQUE: Procura de Misiones Escolapias - Conde de Vilches, 4 - 28028 Madrid

TRANSFERENCIA A: Educación solidaria - Misiones Escolapias
Banco Santander - Hermsilla, 101 - 28006 Madrid. - C/C nº ES09 0075 0079 59 0601343942

DOMICILIACIÓN BANCARIA:

CÓDIGO CLIENTE (CCC)

Código completo de la cuenta corriente: N.I.F..... ENTIDAD OFICINA DC NÚMERO DE CUENTA

Titular de la cuenta.....

Domicilio.....Población.....C. P.....

Ruego acepten hasta nueva orden los recibos que presenten las Misiones Escolapias

Mi colaboración será de: Euros Mensual Trimestral Anual

Firma:



TRIMESTRAL • AÑO XXIII • Nº 90 JUNIO 2021

ANCHOMUNDO

de las Misiones Escolapias



**Hilo directo con nuestros
colaboradores**



Renovación de votos y Ministerio de la Educación cristiana...

ANCHOMUNDO

es una revista trimestral que te informa sobre el Tercer Mundo, la Evangelización y la acción misionera de los Escolapios. Te invitamos a colaborar para construir un mundo de hermanos.

DIRECCIONES ESCOLAPIAS

CURIA GENERAL DE ROMA

Curia Generalizia dei Padri Scolopi
Piazza de' Massimi, 4 (San Pantaleo)
00186 Roma (Italia) Tel. 0668308858-
06 6840741 - Fax 066830 88 58
E-mail secgen@scolopi.net

Escola Pia de Catalunya

Ronda Sant Pau, 80
08001 Barcelona
Tel. 93 441 00 04 - Fax 93 329 57 03
E-mail: provincial@escolapia.cat

Casa General

Conde de Peñalver, 51
28006 Madrid
Tels. 91 725 62 74
Fax 91 713 06 16
E-mail: delegmisiones@escolapios.es

DEMARCAIONES DE ESPAÑA

Provincia Emaús/Aragón, Vasconia,
Andalucía

Oficina Provincial Escolapios
Avda. Academia General Militar, 80
50015 Zaragoza
Tfno: 876015830

E-mail: jesuselizari@escolapiosemaus.org

Provincia Betania

Gaztambide, 65
28015 Madrid
Tel. 911 213 750 - Fax 91 544 05 27
E-mail: provincial@escolapiosbetania.es

